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时评

有话直说让两会更务实

□本报评论员 沙元森

今年两会新风扑面，代
表委员畅所欲言，频频提及

“敏感话题”，不仅让媒体“解
渴”，也让公众感受到了务实
的作风。事实证明，只要打开
天窗说亮话，“敏感话题”其
实也可以“脱敏”。

3月5日，针对个别地方
禁止记者异地采访的问题，

全国政协委员、新闻出版总
署署长柳斌杰直截了当地表
示“我不赞成”；3月6日，在北
京团开放日回答记者提问
时，全国人大代表、中国人民
大学原校长纪宝成很自然地
提起了“放宽二胎”的建议。
类似话题之前很少见诸媒
体，而现在却能摆在桌面上
进行心平气和的讨论，这自
然可以被视为民主的进步。
没有“敏感词”的两会，更容
易使代表委员忠实地表达人
民意愿。

或许有人会认为，以上
两位敢如此直言是因为他们
身居高位或者深孚众望，其

实代表委员直言无忌，并不
需要拼职位和名望，因为说
话原本就是他们在两会上的
基本权利。代表委员参加两会，
不只是带着耳朵来听的，他们
不仅要行使知情权和参与权，
还要行使表达权和监督权。一
切权力来自人民，要保障民意
得到充分表达，就必须让代
表委员有足够的言论空间。
无论哪一级官员和部门，都
无权给代表委员设定“敏感
词”，相反，代表委员却有要
求和质询官员回答“敏感问
题”的权利。2009年，温家宝总
理参加内蒙古代表团审议，
就与农民代表顾双燕说过

“你是人民代表，有要求我的
权利”，这可谓一语中的。

当然，权力来自人民的
观念在一些地方和部门还有
待于强化，如果对人民的权
利没有足够的敬畏之心，那
么代表委员表达民意的渠道
就可能在个别环节受到阻
滞。据媒体报道，全国政协委
员戚发轫说，前几年他曾就
某个问题写了份提案，没想
到，他很快接到电话，有人称
该提案“太敏感”，希望撤销
这个提案。去年，他关于此事
的提案终于正式出炉。他对
于提案办理工作“不满意”的
打分，令“相关部门”紧张了，

多方做工作，希望戚发轫能
尽量改成“满意”。由此可见，
要让所有代表委员畅所欲
言，还面临一些阻力。

一些人之所以对“敏感
问题”特别敏感，未必就是问
题真的敏感到不可触及，更
主要的原因可能是不愿触及
问题背后的利益格局。在个
别地方和部门，出现问题之
后不是以积极的态度解决问
题，而是习惯贴上“敏感问题”
的标签，搁置在台面之下。

“捂”和“压”的方式不但不能
使“敏感问题”脱敏，反而可
能使问题变得复杂起来。有
话直说不仅是个问题“脱敏”

的过程，同时也是一个集思
广益的过程。前段时间，广东
陆丰的“乌坎事件”也曾让当
地感到棘手，并视为“敏感问
题”，但是在转变了思维方式
之后，通过法治的引导，最终
还是找到转机，也为创新社
会管理机制积累了经验。

当前，改革已经进入“深
水区”，还需要各方继续解放
思想，如果抱着这个不能说
那个不能碰的条条框框，只
说些不痛不痒的话题，那么
人民的利益诉求就很难得到
充分表达。因此，不避“敏感
问题”的代表委员不仅是自
信的，也是尽职的。

封二

□赵勇

多年来，虽然烟草行
业得享暴利几成社会共
识，但暴利到底有多高，却
一直是个谜。

随着兴业银行5日晚
上发布的一纸股份定向增
发公告，中国烟草总公司
这家最大央企之一的业绩
首度被曝光。公告显示，中
国烟草总公司2010年净利
润达到1177亿元，相当于每
天赚3 . 2亿元，这一利润规
模已经超过了中国银行，
只略逊于工商银行、中石
油等几个国企巨头。烟草
业的惊人利润还不止于
此——— 2012年全国烟草工
作会议上传出的数据显
示，2011年全国烟草行业共
实现工商利税7 5 2 9 . 5 6亿
元，同比增长22 . 5%。(3月7

日《京华时报》)

以中国烟草总公司为

代表的烟草行业利润曝
光，人们纷纷惊叹于其超
强的吸金能力，更多人还
很自然地将烟草业超高的
利润率与控烟之难联系在
一起——— 原来控烟推进得
这么举步维艰，是不是烟草
业的暴利在从中作梗啊！

事实上，作为利税大
户的烟草业，不仅能影响
到国家的控烟策略，就是
在地方上，烟草业不得做
广告这样的明文规定，也
屡屡被一些打擦边球的烟
草广告所突破。而诸如公
共场所禁烟这样的规定，
很多地方推行起来也是能
拖则拖能躲则躲，消极对
待的背后，同样隐约可见
烟草暴利的身影。

奇怪的是，这么多年
来，我们居然一直不知道
烟草业的利润到底有多
高。即如中国烟草总公司，
作为一家特大型国企，应
该是信息公开的典范才
是，但吊诡之处在于，这家
名义上全民所有的国企，

却一直不让它的主人知道
自己赚了多少钱。即便是
其主管机构——— 国家烟草
专卖局，也从来没有跟大
家交代过中国烟草总公司
赚了多少钱、利润有多高。
烟草行业的净利润情况，
居然是一家银行首次披露
的，如果中国烟草总公司
不是兴业银行增发股份的
受让方，烟草行业的利润
还将继续成谜，这真是天
大的讽刺。

烟草行业的利润成
谜，不仅令烟草暴利对国
家控烟举措的牵制力变得
隐秘无比，更让作为国企
出资人的全体国民再度蒙
羞——— 连这家企业赚了多
少钱都不知道，还奢谈什
么“我们是国企的主人”？
烟草业利润因银行公告而
首度曝光，这样的戏剧化
情节，让我们看到了烟草
业暴利对国家控烟努力造
成的巨大阻力，更让我们
看到了一些国企信息极度
不透明的顽疾。

烟草业为啥不主动公布利润

中国文学事业的发展，
应汲取中国男足的教训，要
更加重视群众性基础工作。

———《北京文学》社长兼
执行主编杨晓升说。

如果我们的本科教育丧
失了竞争力，就会失去优质
生源，人才流失下移到本科、
高中年龄段，这甚至将关系
到国家的安全。

——— 南京大学校长陈骏说。

合理的房价可以是这个
样子：一家三口人，如果有两
人上班，五六年的收入能买
一套八九十平方米的房子。

——— 中国证券业协会会
长江连海说。

美国年轻人当中30%以
上自谋生路，自主创业，中国
连7%都不到，一些城里年轻
人都找不着工作，农民进来，
有房有户籍就能解决就业问

题了吗？所以改善城市社会
生态，让人们在这里容易找
到“饭碗”，可能才是将来更
实质性的问题。

——— 清华大学教授孙立
平说。

人们不能互相信任，导
致生产流通环节成本增加。
更严重的是，再这样下去，就
把人心搞灰了，还滋生了腐
败。

——— 全国政协经济委员
会副主任李德水说。

“后付费”并不完美

编辑：
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近期，关于“先看病，后付

费”的就医模式被越来越多的
人所关注，不少媒体也炒得沸
沸扬扬。笔者认为其实并没有
想象的那么美好，要想解决老
百姓“看病难，看病贵”，不能
止步于此。

根据这一模式目前取得
成功的都是一些基层医院，病
人花费一般就几百、几千元
钱，即使“先付费，后看病”病
人也能承受得了，何况还有医
保证 (新农合证 )和身份证或
户口本的复印件在医院里押
着呢？总不至于为了逃费几
百、几千元就被列入“黑名单”
吧！而真正承受不了的那部分
病人，比如没钱参加新农合或

城镇居民基本医疗保险的，并
不在“先看病，后付费”允许的
范围内；即使在“先看病，后付
费”允许范围内的，一旦病人
的各种治疗费用超过5000元，
还得分阶段缴纳住院押金。也
就是说，只有小病小灾的，而
且估计病人能够最后缴上费
的才可以“先付费，后看病”。
正因为此，能够享受新模式的
入院患者在某三级医院才仅
占所有住院患者的10%。由此
可见，对目前的“先看病、后付
费”先不要过于赞美。

读者：徐连泉

迷信害人

编辑：
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《齐鲁晚报》3月7日报道

《消灾不成 ,“神婆”被侄儿砍
杀》，读罢令人备感震惊和唏

嘘不已。
封建迷信混淆视听，危害

社会的和谐与安宁，与社会主
义精神文明和先进文化大相径
庭，必须予以坚决的取缔及清
除。各级政府文化宣传部门要
用先进的文化与知识，引导并
影响城乡居民，不给借封建迷
信骗取不义之财的不法之徒
立足的机会；普通群众也要用
先进的科学文化知识武装头
脑，明辨是非，自觉抵制封建糟
粕的侵蚀，提高警惕，避免上当
受骗。只有净化了我们的社会
文化环境，才能根除封建迷信
的社会“毒瘤”，避免一些人间
悲剧的发生。 读者：王海军
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有话直说不仅是个问题“脱敏”的过程，同时也是一个集思广益的过程。
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